

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO



SUSCRIPCIÓN TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar 1,50; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—VENTA: Paquete de 80 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

PREPÁREMONOS

La reacción mansa en que vivimos por obra y gracia de un Gobierno mal llamado liberal no puede durar.

Encierra esa reacción un grave peligro para la burguesía—el de que sus intereses económicos, ya muy quebrantados, se resientan más aún—, y la misma clase privilegiada tiene que clamar contra ella y hacer que desaparezca.

Rectifique ó no rectifique la clase directora su rancia y desastrosa política, la es imposible vivir y dar á sus intereses siquiera un mediano desenvolvimiento con modos de gobernar que originen intranquilidades y temores.

Por consiguiente, ya sigan los liberales en el Poder, ó ya los sustituyan en él los silveístas, la anomalía política hoy existente no se prolongará mucho tiempo.

En esta seguridad, y convencidos como estamos de lo necesario y utilísimo que es el que la clase trabajadora se haga cargo de los terribles efectos que entre los suyos han producido las guerras poco ha terminadas, y se decida á entrar resueltamente por el camino de la organización y á intervenir en todos los asuntos que afecten á sus intereses, pedimos á nuestros correligionarios, á los obreros asociados y á cuantos proletarios se preocupan algo de su suerte, que se preparen para emprender una campaña activa de propaganda y de concentración de fuerzas en cuanto se restablezcan las garantías constitucionales.

Allí donde las autoridades les permitan hoy reunirse, reúnanse, y mantengan y robustezcan lo más posible sus organizaciones, tanto políticas como societarias. Allí donde el despotismo de gobernadores ó alcaldes impida las reuniones, válganse del taller, del paseo, del café, de la taberna y del hogar para hacer que no decaiga el espíritu de clase en quienes esté despierto y para despertarle en los que aun no se han dado cuenta de su situación ó creen que ésta no podrá remediarse.

Ahora más que nunca procuren que se lean los periódicos de nuestro Partido y que su lectura dé por resultado la crítica de cuanto ha sucedido recientemente y está ocurriendo en nuestro país, así como la indicación de lo que deberá hacerse en lo sucesivo para evitar la reproducción de ciertas torpezas y la adopción de medidas egoístas.

La desatención que muestran los elementos directores por lo que concierne á los intereses obreros; el estado en que regresan á la Península los proletarios que fueron á Cuba, y el modo como se los recibe y trata; los padecimientos que han sufrido esos desdichados compañeros por culpa de nuestros gobernantes; la avaricia y el egoísmo con que los acaparadores de los artículos alimenticios están explotando el hambre del pueblo trabajador; las fiestas y los jolgorios con que en estas tristes circunstancias insultan los holgazanes y viciosos á los que carecen de pan, de ropa, y de hogar, y al considerable número de madres que lloran la pérdida de sus queridos hijos; la escandalosa conducta de las autoridades tolerando y aun alentando con su complicidad el funesto vicio del juego, que ha invadido hasta las pequeñas poblaciones, y que en muchos hogares obreros es causa de miseria y de continuos disgustos; todos estos y otros muchos asuntos que tanto importan á los explotados deben servir á nuestros compañeros de temas para sus conversaciones con sus camaradas de taller.

Y la conclusión que de las críticas sobre dichas cuestiones han de deducir es que los trabajadores, las víctimas principales de este régimen social, no deben mostrarse indiferentes ante los males señalados, ni permanecer pasivos ante sus consecuencias; sino fijarse en ellos, estudiar sus causas aquello que les permita su inteligencia y emplear su actividad en aplicarles el remedio que encuentren más adecuado.

Tengan voluntad y energía los que luchan, como nosotros, por el mejoramiento y la regeneración de la clase trabajadora, y lograrán preparar bien el ánimo de los explotados para emprender un movimiento altamente beneficioso para ellos en cuanto se restablezca la normalidad en la vida política de nuestro país.

Trabajadores: Vuestro puesto está en el Partido Socialista Obrero, único partido que consagra todos sus esfuerzos á mejorar vuestra condición y á poner término á la explotación patronal.

No se va, pues, á poder hablar de nada. Antes se decía que no se podría hablar de las instituciones ó del ejército; que no se podría hablar de la guerra ó de la paz; pero ahora, que están abiertas las Cortes; ahora, que está íntegro el régimen; ahora, que no está mermada la tribuna; ahora precisamente es cuando los periódicos no podrán hablar de lo que hagan las autoridades. ¿Se ha visto jamás absurdo semejante? ¿Cuáles son las autoridades que se han de eximir de ser censuradas? Se va á hablar, por poco que se hable, de la gestión del Gobierno; se va á hablar de la conducta de las autoridades en la guerra; y si no se va á poder hablar de eso, naturalmente no se va á poder hablar de nada, y entonces no se podrá criticar.

(Extracto Oficial de la sesión celebrada el lunes 5 de septiembre de 1898 por el Congreso de los Diputados.—Discurso del Sr. Morato.)

LA SEMANA BURGUESA

Ya que hoy no nos es posible hacer otra cosa, vamos á dar unos apuntes para la historia de la repatriación.

Capítulo primero, que pudiera titularse: «De cómo trata la patria agradecida á sus héroes anónimos.»

Dice un correspondiente:

He llegado al lazareto de San Simón, donde hay 414 enfermos.

La mayor parte de los repatriados vienen descalzos y algunos se cubren con mantas.

El *Isla de Luzón* conducía 700 individuos más, que verdaderamente no cabían en el buque, que ha fondeado á media milla de distancia de San Simón.

Hoy vendrán al lazareto 30 enfermos.

Otro:

He estado hablando con un oficial repatriado de los que vienen enfermos.

Haciendo historia de lo ocurrido en Santiago de Cuba, dice que más les hubiera valido á todos defenderse hasta morir peleando por la patria, que no haber pasado por las grandes penalidades sufridas en el campamento yanqui.

Allí, según él, ha perecido más gente que la que hubiera muerto en un refidísimo combate.

Del trato á bordo dice que ha sido tan malo, que no comprende cómo ha llegado un solo individuo sano á la Península.

Suma y sigue:

Con cuantos enfermos y sanos he hablado convienen en que el trato en el transatlántico ha dejado bastante que desear.

El pan que se les daba estaba duro, hasta el extremo de que muchos lo arrojaban al agua.

El bacalao lo condimentaban sin cuidarse de desalarlo antes, lo cual aumentaba de un modo rabioso la sed que ya les producía la calentura.

Más botones de muestra:

En las primeras horas de la mañana llegó á la estación del Norte un tren especial conduciendo un convoy de repatriados.

Las salas de descanso y otras dependencias estaban cerradas; en los alrededores no había vehículos para conducir á los que, faltos de fuerzas, no podían recorrer á pie el camino.

No había nada dispuesto para recibir á esos infelices, ni se veía por allí autoridad alguna. El espectáculo que ofrecía la Cuesta de San Vicenta partía el alma.

Infelices soldados caían al suelo por no poder continuar la marcha.

La gente madrugadora presenciaba estas escenas con verdadera lástima.

No viendo á esos infelices esqueletos no es posible formar concepto de su estado.

A estas horas los ha visto ya mucha gente solos por esas calles, y Madrid ha debido sentir ya toda la influencia del suceso.

En las estaciones del tránsito hubo que dejar á 18 de los repatriados; en Madrid han sido recogidos por el camino unos cuantos.

Capítulo segundo. Título: «A río revuelto, ganancia de patriotas.»

Telegrama de León:

El aspecto de los soldados, anémicos y sin fuerzas ni para apearse de los coches, ha impresionado honda y penosamente á cuantos presenciaban la llegada.

Todos los soldados, sin excepción, fueron socorridos al desembarcar en la Coruña por la Cruz Roja con 20 pesetas por plaza; pero se quejan de que en la cantina del lazareto se les cobraran tan subidos precios por los artículos que consumían, que casi todos han acabado por completo con el socorro.

Los que van á Andalucía se lamentan de tener que emprender tan largo viaje sin recursos.

De *La Voz de Galicia*:

En la estación del ferrocarril, con motivo de la marcha á sus casas de esos pobres repatriados, se sitúan porción de vendedores ambulantes—estafadores ambulantes pudiera decirse en este caso—que, sin aprensión alguna, con el mayor descaro, contando sin duda con que sus raterías han de quedar impunes, realizan verdaderas expoliaciones, verdaderos latrocinios.

Aparte de que lo que venden á los soldados es todo pésimo, todo de inferior calidad, los precios son disparatados. Asegúrase haber visto á uno de esos «buenos patriotas» vender á peseta la libra de pan á varios soldados, á tres reales un bolicho ó frasco de gaseosa, á dos reales un chorizo que, por añadidura, estaba podrido ó poco menos, y así sucesivamente.

Además, la vigilancia para evitar esto es allí nula, y ocurre el caso de que el infeliz soldado que da, por ejemplo, una moneda para cambiar, se queda sin ella, porque la persona «del gremio» que se la recibe y corre presuroso á cumplir el encargo, según dice, no vuelve la mayor parte de las veces.

También frente al cuartel de Santo Domingo, de aquella capital, ocurre algo de esto.

Hay establecidas allí no pocas vendedoras de lienzo, maletas, calzado, etc., muchas de las cuales sacan el mejor partido posible á costa de los pobres soldados.

Ahora, para que la historia resultase completa, debería seguir aquí el capítulo tercero, en el que se reseñase el recibimiento que en las estaciones del ferrocarril habían hecho á nuestros soldados el ministro de la Guerra, el capitán general, el obispo de León y demás personajes que los despidieron cuando iban á defender la integridad nacional.

Pero este capítulo tenemos que dejarle en blanco.

El Norte de Castilla, diario de Valladolid, censura la forma en que en aquella capital han sido recibidos los soldados repatriados, y que no se diferencia de la observada en todas partes.

La censura está muy puesta en razón y honra al periódico vallisoletano, que ha tenido la valentía de dar un palito á su director y á su gerente, diputado provincial el primero y concejal el segundo, quienes, por falta de tiempo sin duda, no han propuesto

nada en las Corporaciones á que pertenecen para evitar muchas de las impresiones que su periódico condena.

Aunque acaso guarden las iniciativas para mejor ocasión, como el cosechero de Jerez quería guardar el vino.

En una calle próxima á la Castellana se ha cometido un crimen que á la Prensa ha venido de perlas para dar amenidad á sus columnas.

Y el guardia que cogió *infraganti* al criminal, dejéle marchar tranquilamente en su coche porque era persona distinguida.

May bien hecho.

A quienes hay que llevar á empellones y atados como con codo al *Abanico*, previa la correspondiente paliza en la prevención, «si á mano viene», es á los obreros que se declaran en huelga ó á los que cometen desacato á la autoridad de tres pesetas.

Pero á las personas *finas* que gastan coche no es cosa de molestarlas con el frívolo pretexto de que han matado á un hombre.

De modo que ese guardia se ha ganado un ascenso, ó no hay justicia en la tierra. Porque sabe *distinguir*.

Julio Burell ha cogido el incensario y le ha roto la crisma al ministro de la Guerra de Francia por su entereza al descubrirse que era falsa una de las cartas que probaban la culpabilidad de Dreyfus.

Funda Burell el *bombo* en que Cavaignac seguía al frente de su departamento á pesar de resultar falso el documento que le sirvió para hacer enmudecer á la Cámara.

Cuando á cualquiera que no fuese Burell se le habría ocurrido que lo primero que debió hacer Cavaignac al descubrirse la falsificación fué dejar la cartera.

Lo cual ha hecho al fin, aunque un poquito tarde.

Dejando de paso en mal lugar al abogado que le había salido en el *Heraldo*.

Se lamenta *El Imparcial* de que el Ayuntamiento de Casarrubios del Monte (Toledo) se ocupe en organizar capas de reses bravas, «con sus correspondientes desgracias personales», mientras la maestra de instrucción primaria de dicho pueblo no cobra desde que tomó posesión del cargo.

Y en el mismo número obsequia á sus lectores con tres columnas de revistas de toros.

Por aquí no se ve la lógica. Lo cual no es extraño, porque puede que esté escondida en la Caja de la Administración.

De estadistas no andaremos bien en España, pero en cambio de *financieros* andamos peor.

Cuando es una verdad de clavo pasado que al recargar un impuesto disminuye la renta, como al elevar el precio de un producto disminuye su consumo, á nuestro ministro de Hacienda se le ocurrió proponer, y á los paíes de la patria aprobar, aumentos exorbitantes en todas las rentas del Estado, que han dado el resultado siguiente:

Según el resumen de ingresos correspondiente al mes de julio último, casi toda la recaudación vino en baja con relación al mismo mes del año anterior.

La baja en contribución territorial á pesar de los recargos es de 166.539,48.

En industrial, de 159.390,77.

En derechos reales, de 222.835,18.

En timbre del Estado, de 395.267,76.

En Aduanas, de 3.394.952,03.

¿Y con estos hacendistas quieren ustedes que este país se regenera?

Cuando nos conquistan los yanquis.

Pidió el Partido Socialista en el período «lúgido» de la guerra de Cuba que fuesen á la misma riego y pobres, y al pedirlo, no sólo la guiaba un espíritu de justicia, sino la convicción de que, una vez conseguido, las clases directoras habrían puesto fin á la

guerra ó, por lo menos, la hubieran humanizado.

El espectáculo vergonzoso que España está presenciando con motivo de la repatriación de las tropas de Cuba, seguramente no se hubiera dado si entre esos soldados abandonados y hambrientos figurasen los hijos de las familias acomodadas.

Así lo reconoce el *Heraldo* en un artículo que sentimos no poder reproducir, y en el que pone de relieve la distinta conducta seguida por los Estados Unidos con su ejército, determinada porque en el mismo figuraba el regimiento de *Rough Riders*, compuesto de capitalistas.

Es preciso reconocerlo con gran claridad: la primera de las numerosas condiciones que debe llenar una buena organización social es producir la mayor suma posible de riquezas, con objeto de que estas riquezas, refluendo sobre todos, den á los miembros todos del cuerpo social los medios de satisfacer las necesidades y las variadas exigencias de su naturaleza, á fin de que la vida sea para todos un banquete espléndido y bien servido, y no, como hoy, una mesa pobre y miserable, en que los hambrientos convidados disputan y se arrebatan la comida.

No faltan necios con pretensiones morales y trascendentes, ni pedantes deshilvanados que afectan en sus escritos, aunque no en sus actos, un soberano desprecio hacia los objetos materiales y un soberbio desdén por las cuestiones de riqueza. Se creería al oírlos que la humanidad puede vivir con las elucubraciones que salen de sus cerebros estériles y de sus plumas chillonas. Sin embargo, es menester que se comprenda bien, á pesar de los arrullos espiritualizados y quintaesenciados de estos ensartadores de lugares comunes filosóficos, que un millón de hectólitros de trigo ó de patatas es una cantidad dada de carne humana, y que si las patatas ó el trigo faltan en cantidad dada, tiene que faltar una cantidad proporcional de carne viva, es decir, un número de hombres, de mujeres y de niños pobres que han de perecer por legiones súbitamente, como en Irlanda y en los países bárbaros, ó por legiones siempre, pero insensiblemente, de frío, de privaciones y de hambre lenta, como en todos los países civilizados.

Por otra parte, un refrán popular lo dice de un modo excelente, aunque bastante crudo: «Cuando no hay heno en el pesebre, los burros se cocen». Y lo que es cierto de los burros, cierto es también de los filósofos que hacen profesión literaria de despreciar la vil materia: de donde resulta que la riqueza social no solamente es la primera condición de la vida de las poblaciones, sino también la primera condición del desarrollo de los sentimientos morales, del acuerdo fraternal y de la armonía social.

Además, ¿qué cultura intelectual es posible en masas á quienes la miseria diezma, embrutece y pone en servidumbre?—VICTOR CONSIDÉRANT.

Trabajadores: La prensa socialista es la única que defiende vuestros intereses y propaga las ideas que han de redimirlos. Contribuid, pues, á su sostenimiento y difundidla entre todos los explotados.

LABOR LARGA

—¿Ve usted todos esos conventos que de algunos años á esta parte se han levantado? Pues es asunto de horas el destruirlos. ¡Veinte años para edificar; veinte horas para destruir!

Así decía tiempo atrás un librepensador, queriendo con ello significar que la gazonosa reacción jesuítica que padecemos es cosa baladí, y que en poco tiempo, de una sacudida, se puede acabar con ella.

Error peligroso. Tiene el mal hondas raíces, y para extirparle hay que hacer algo más que derribar conventos.

La reacción religiosa ha intervenido decisivamente en la enseñanza. Los programas de ella son obra suya, y por doquiera se ven escuelas católicas y escuelas de hermanos de la doctrina cristiana, estando llenos los institutos y las universidades de profesores hechura suya; con un influjo enorme en los intereses materiales, tiene en sus manos la vida de muchas gentes que á ella están supeditadas, y también—no queremos saber por qué medios—tiene á veces representan-

tes en aquellas ideas que más reñidas parecen con la religión.

Esos son, entre otros, los medios de dominio de la reacción religiosa; ¿qué vale contra ellos la expulsión de las órdenes religiosas, que algunos piden, y la destrucción de los conventos, de que hablaba nuestro librepensador?

El medio positivo y eficaz de acabar con el mal es reformar por completo, de arriba á abajo, la educación y, en tanto, extender sin descanso la cultura general, despertar el amor al estudio, hacer llegar á todas las inteligencias el conocimiento de las causas de los fenómenos sociales, propagar por todas partes las ideas de emancipación económica.

Mientras la educación intelectual consista en «meterse en la cabeza» una serie de definiciones sabias; mientras que de la ciencia sólo se adquiera lo externo, lo formal; mientras que en escuelas, institutos y universidades se siga infundiendo un «santo horror» al estudio; mientras que la masa saque de la escuela primaria sólo el recuerdo de las torturas intelectuales y aun físicas que ocasiona el estudio del Catecismo, de la Gramática, etc.; mientras el niño no se cree por sí mismo su propia instrucción, aprendiendo á discernir, á pensar, á ser hombre, en una palabra, la reacción religiosa seguirá enseñoreándose más ó menos efectivamente de las ciencias.

La educación actual es también la causa de que por combatir la reacción clerical se creen fanáticos del librepensamiento, clerófobos, hombres que cambian de intolerancia, no hombres que razonen, que piensen, que sean, sí, tolerantes, pero que combatan el error donde le hallen, sin transigir nunca con él.

Reforma completa de la enseñanza, dando en ella papel preponderante á las ciencias naturales: ése es el remedio.

«Las ciencias naturales, dice Paul Bert, ejercitan el uso de los sentidos, despertando el hábito de ver claramente y de verlo todo; hábito que llega á convertirse en una especie de instinto que, para las ciencias físicas, necesidades á la vez de la observación y de la experimentación, acostumbra á que nada se crea sin que á la afirmación siga inmediatamente la prueba.

«La idea del supremo poder de las leyes naturales, de la regularidad y armonía de los fenómenos y de la continuidad evolutiva de los hechos, aparece como evidente con el estudio de las ciencias físicas y naturales, sin que haya necesidad de llamar la atención sobre ello, y se apodera del espíritu; y así, sin la menor polémica, desaparecen para siempre las necias supersticiones. «Sólo las ciencias son capaces de enseñar la no credulidad sin enseñar el escepticismo, ese suicidio de la razón.»

Lo mejor para combatir la reacción religiosa es hacer que la educación sea racional y fecunda, no absurda y esquiladora de la inteligencia. Conseguido este resultado, lo demás no se hará esperar.

Trabajemos, pues, por esa reforma, que su realización nos interesa.

Y en tanto llega, propaguemos sin tregua las ideas socialistas; ellas, haciendo al hombre confiar en sí mismo, esperando todo de su propio esfuerzo, serán dique poderoso contra el clericalismo y crearán la fuerza que contribuya con más eficacia á aniquilarle definitivamente.

Y desconfiemos de aquellos que con sus radicalismos tratan de matar en nosotros toda esperanza de reconciliación, intenten infundirnos desconfianza de todo y de todos, nos desalienten y dejen sólo un desolador vacío en nuestro espíritu. Esos, pagados ó no, conscientes ó inconscientes, son auxiliares del jesuitismo.

La tarea es larga, pero el resultado es seguro. Trabajemos con ahínco y con inteligencia; infundamos en todos los anhelos de mejoramiento y de bienestar y confianza en el propio esfuerzo; influyamos en lo que nos sea dable para reformar la enseñanza, y recogeremos la recompensa de nuestros esfuerzos.

En ésta como en todas nuestras tareas debemos poner la mayor cantidad posible de voluntad, constancia é inteligencia, y no dejarnos engañar nunca por los resultados ruidosos y muy inmediatos.

Trabajadores: En vuestra unión están la fuerza que puede arrancar á los que os explotan las mejoras que necesitáis y el poder que ha de concluir para siempre con el dominio capitalista. Llevadla, pues, á cabo organizándoos por oficios y formando con éstos un solo cuerpo.

IMPOSIBLE

El czar de Rusia, el jefe de un país donde se imponen terribles castigos á los que se atreven á manifestar opiniones en armonía con los tiempos en que vivimos, ha propuesto á las demás naciones el desarme general.

Contra la sinceridad de tal pensamiento pugnan lo que el czar representa y la política de conquista que caracteriza al Imperio ruso.

Pero aun suponiendo que hubiese sinceridad, esto es, que el joven emperador se liberalizara y que la clase dominante de aquel vasto país renunciase en absoluto á sus antiguos y odiosos procedimientos, la proposición del desarme general no puede tomarse en serio.

Semejante proposición entraña la muerte del militarismo, y como éste es una consecuencia del régimen capitalista, basado en la oposición de intereses y, por lo mismo, en la lucha de clases, no puede pedirse la desaparición del uno sin que necesariamente se reclame la desaparición del otro.

Ahora bien: ¿cabe admitir que los representantes de la sociedad capitalista vayan á acordar la muerte de ésta aceptando la desaparición del militarismo, que es su principal soporte? Suponiendo que ellos lo acordaran, ¿sentiría la clase privilegiada que sus delegados, los que tienen la misión de asegurar ó prolongar su existencia, cometiesen lo que no puede juzgarse sino como locura ó traición? Seguramente que no.

Van camino de lo cierto los que ven en la proposición del desarme general una habilidad ó una intriga.

El militarismo sólo puede morir, sólo desaparecerá cuando la explotación humana concluya, cuando cese la explotación del hombre por el hombre; y na la de eso sucederá hasta que el Partido Socialista ó, lo que es igual, la clase obrera consciente se dueña del Poder y haga tabla rasa de todos los privilegios de clase.

La paz, la bienhechora paz, tan deseada por la inmensa mayoría de la gran familia humana, no será un hecho hasta que el Socialismo triunfe.

HUELGAS EN JUNIO

INGLATERRA

En este país ha habido en el citado mes 49 huelgas nuevas, en las que han tomado parte 12.087 trabajadores. En mayo de este año hubo 53 huelgas con 9.718 obreros. En junio de 1897, 44 huelgas con 12.291 obreros.

De las 49 huelgas habidas en el mes de junio de este año, 13 han correspondido á la construcción, 14 á las minas y canteras, 6 á la metalurgia y 8 á la industria textil.

De 45 huelgas terminadas, entre las de dicho mes y las anteriores, en 19 han vencido totalmente los obreros, 17 han terminado mediante arreglos y 9 se han perdido.

BÉLGICA

«En la Oficina del Trabajo se han registrado 10 nuevas huelgas en el mes de junio. Las 10 huelgas han comprendido á 486 obreros y correspondido á otros tantos establecimientos.

Por obtener aumento de salario se declararon 6 huelgas; por alcanzar un salario mínimo, 1; por oponerse á un cambio en la forma de remunerar, 1; por readmitir á un obrero injustamente despedido, 1; á consecuencia de una mala interpretación, reconocida en el primer día de huelga, 1.

Todas estas huelgas han durado pocos días: 3, comprendiendo á 245 obreros, han tenido término satisfactorio para éstos; las otras 6, que alcanzaban á 241 obreros, fracasaron.

Las huelgas citadas se repartieron entre los siguientes puntos: en la Flandes Oriental, 5; en el Brabante, 2, y 1 en cada una de las provincias de Amberes, Hainaut y Lieja.

FRANCIA

En la Oficina del Trabajo de este país se han registrado en el mes de junio 26 huelgas. Una fué provocada por los patronos panaderos con objeto de oponerse á un impuesto municipal. Las medidas tomadas por el Ayuntamiento y la iniciativa de los habitantes, que han fundado una Panadería cooperativa, han hecho fracasar dicha coacción.

Las 25 huelgas obreras han comprendido 2.827 trabajadores.

En junio de 1897 hubo 10 huelgas, que alcanzaron á 15.390 obreros, y el término

medio de las huelgas para el mes de junio en los cinco años anteriores á 1898 fué de 57.

Durante el primer semestre de este año el número de huelgas llegó á 192. Es el número más corto que ha habido desde 1893. El término medio fué de 285, pudiéndose notar en el último año una disminución, puesto que no pasaron de 202.

Lo que ha originado las huelgas del último mes de junio ha sido lo siguiente: en 13 huelgas aumento de salario; en 3 reducción de salario; en 1 aumento de salario y disminución de la jornada; en 5 reducción de obreros; en 1 despido de un obrero; en 1 mantenimiento del trabajo á jornal en un artículo de fabricación especial; en 1 la respuesta á una cuestión de carácter policiaco; en 1 insuficiencia de alimentación.

Dichas huelgas se han declarado en las siguientes industrias: 7 en la textil, 6 en la de construcción, 4 en la metalúrgica, 4 en la del curtido, 2 en la de transportes, 1 en la minera y 1 de empleados en fondas.

La duración de estas huelgas ha sido: de 18 días, 1; de 15 días, 1; de 8 días, 1; de 6 días, 1; de 5 días, 4; de 4 días, 1; de 3 días, 2; de 2 días, 6, y de 1 día, 3.

Contando 2 anteriores, han terminado en este mes 22 huelgas, siendo su resultado el siguiente: 4 victorias, 8 arreglos ó transacciones y 10 fracasos.

ALEMANIA

Según el *Reichsanzeiger*, las huelgas registradas en el mes de junio han llegado á 44. De éstas, 16 han correspondido á la construcción, 8 á la industria en madera, 6 á las minas y 5 á la panadera.

La mayor parte de estos movimientos se han verificado por aumento de salario ó disminución de la jornada.

De 12 huelgas que han terminado en junio, 6 han sido ganadas por los obreros, 2 perdidas y 4 resueltas mediante arreglos.

CARIDAD BURGUESA

—Señor patrono, tengo á mi mujer gravemente enferma...

—¿Qué quieres que le haga? ¿Soy acaso médico?

—No, pero... deme un pequeño socorro. Llevo veinte años á su servicio, y en ese tiempo no le he molestado hasta ahora.

—¿Y en veinte años no has podido reunir algunos recursos?

—¿Cómo he de ahorrar, si gano 1 lira y 25 céntimos al día! Somos cuatro á comer y yo solo para ganarlo.

—Solamente por esta vez te daré 20 céntimos; ve mañana á casa á recogerlos.

(De *L'Asino*, de Roma)

IYA NO HAY CLASES!

Nos lo dicen los dos siguientes escritos, que tomamos, el primero de *El Imparcial* y el segundo de *El Liberal*:

Un banquete.—El gobernador militar de Cádiz, duque de Nájera, y su bella señora dieron ayer un banquete suntuoso en su palacio de la calle de Alcalá.

Para los que no viven esclavos de la moda y desafían en la corte los rigores del estío, la invitación de los duques fué una grata sorpresa; todos se apresuraron á aceptarla, y á las ocho y media comenzaron á detenerse ante el pórtico blasonados carruajes.

Los invitados atravesaban el patio, y una larga galería espléndidamente iluminada se ofrecía á su vista como un cuadro fantástico; al terminar aquella, se siente la húmeda frescura del agua que cae fingiendo flecos de plata sobre la taza marroquí de una fuente llena de plantas y de flores; ocupa dicha fuente el centro de una gran *serre*, á través de cuyos cristales se divisan los elevados árboles de un jardín frondoso iluminado también con profusión de luces eléctricas.

La duquesa de Nájera, que viste rico traje brochado de fondo blanco con grandes hojas verdes, y luce hermosas perlas alrededor de su garganta, y magníficos brazaletes de brillantes, conduce á sus invitados á un salón tapizado de raso, en uno de cuyos ángulos llama la atención un cartel de toros, que es una notable obra de arte; está pintado sobre seda amarilla, y semeja un pañuelo de Manila con tal perfección, que parece bordado; es un recuerdo de la corrida que presidió en Cádiz la duquesa á beneficio del Sanatorio de la Cruz Roja, y atestigüa las grandes simpatías que se han conquistado en aquella sociedad el gobernador militar y su bella señora.

Momentos antes de las nueve se abrían las puertas del comedor y los invitados, que pasaban de sorpresa en sorpresa, preguntaban al hada de aquel palacio, á la ilustre duquesa, si por artes mágicas les había transportado á alguna playa del Norte; tal era la deliciosa temperatura que allí se disfrutaba; y para que todo contribuyese á alejar de nuestra

mente la idea del verano, las damas asistían como á las grandes fiestas de primavera, los caballeros de frac y en el centro de la mesa espléndidas rosas abrían sus cálices sobre grandes bloques de hielo.

A la derecha de la duquesa de Nájera se sentó el embajador de Rusia, M. Dmitri Schevitz, y á su izquierda el ministro de Estado, señor duque de Almodóvar del Río; el duque se sentó entre las marquesas de Rocamora y de La Granja, siendo los demás comensales el ex ministro Sr. Abarzuza, el subsecretario de Estado, Sr. Polo de Bernabé, el coronel marqués de Mendigorria, el marqués de Rocamora y el Sr. Merry del Val.

El menú fué verdaderamente notable, servido con la esplendidez de que se hace siempre gala en aquella morada, y una orquesta de bandurrias y guitarras tocó durante toda la comida aires nacionales.

La duquesa, que no puede olvidar los grandes agasajos de que fué merecido objeto en la corte del czar, levantó su copa para unir la á la del embajador de Rusia en un brindis por el poderoso soberano, que hoy más que nunca atrae la atención del mundo, y todos los comensales, puestos en pie, bebieron á la salud de los czares.

En el jardín se sirvieron el café y los licores, y la velada, á la que también concurrió el general Azcárraga, pasó deliciosa en conversación animada é interesante.

El ministro de Estado y el embajador de Rusia celebraron una larga conferencia; pero sus voces se perdían entre el ruido de las guitarras y bandurrias, que seguían tocando trozos de nuestras más populares zarzuelas.

Los repatriados en Madrid.—Ayer, muy temprano, á las siete de la mañana, sin que el Gobierno ni las autoridades tuviesen, por lo visto, noticia de su viaje, llegó á Madrid la primera expedición de repatriados.

La gente á quien la necesidad había llevado á la estación del Norte, fué la primera sorprendida al ver descender de los vagones á nuestros heroicos soldados víctimas de esta catástrofe nacional, y la impresión que produjo en su ánimo aquella imprevisión no pudo ser más dolorosa, pues en los semblantes de la mayoría de aquellos muchachos notábanse las huellas del más acerbo sufrimiento, de las más crueles vicisitudes, y en algunos se adivinaban ya los siniestros albores de la muerte.

Bien pronto corrió entre el escaso público que presenciaba tan triste espectáculo la noticia de que uno de ellos venía agonizando, noticia que, poco después, confirmaba la llegada del Viático de la próxima iglesia de San Antonio de la Florida.

Aquel conmovedor detalle arrancó lágrimas á los circunstantes.

El infeliz entregó su alma pocos momentos después, al ser conducido al Hospital en un coche facilitado por un alma caritativa.

No esperaba á los enfermos ningún carruaje de las ambulancias de la Sanidad, ni una mala camilla, á pesar del anuncio que, oficialmente, había hecho el general Correa de que se tomarían todo género de precauciones para que nada faltase á los que han dado á su patria cuanto podían darle: su juventud y sus ilusiones.

Los más enfermos, los que materialmente no podían andar, eran invitados á subir en coches y tranvías por personas que se compadecían de su tristísima situación.

Los demás, los menos enfermos, porque casi todos lo están, subieron á pie, como Dios les dió á entender, por la empinada cuesta de San Vicente, verdadero Calvario.

Y recorrieron los calles de la corte, agrupados por el sufrimiento, tristes, silenciosos, desgarrando el alma de cuantos encontraban á su paso.

Tal ha sido el cuadro de la llegada á Madrid de la primera expedición de repatriados.

Estas dos notas de armonía social convidan á hacer sabrosos comentarios; pero como para algo Sagasta ha suspendido las garantías constitucionales, dejaremos que los hagan por su cuenta los que afirman que vivimos en plena civilización y que la actual sociedad es cristiana.

EL MEJOR EMPLEO (1)

Laudable consideramos la idea emitida en las columnas del *Heraldo* por Eusebio Blasco de repartir el producto de la suscripción nacional entre los soldados enfermos é inútiles y las familias de los muertos en las campañas coloniales. La Prensa en general ha acogido esa idea con benevolencia, pero no con el entusiasmo que debiera inspirar tan justa como caritativa proposición, y el *Heraldo* de 25 de agosto vuelve á tratar otra vez del asunto, y con algunas probabilidades de éxito.

¿Qué mejor aplicación puede darse á esos fondos, recaudados por la voluntad de la Nación, que repartirlos entre las familias de quienes murieron en defensa de la inte-

gridad de la patria ó entre los que, tomando parte en ella, han sobrevivido con mutilación de sus miembros ó pérdida de la salud que los inhabilitados para el trabajo?

¿No sería altamente inhumano no proporcionarles medios para curarse y convalecer? Periódico hay que ha dicho que dar dinero al soldado es humillante. ¿Para quién? ¿Para el soldado? ¿Para la Nación?

Para la Nación no puede serlo, porque obligación suya es no desamparar á los que derramaron su sangre por defenderla, y para el soldado tampoco, porque si la patria tiene el ineludible deber de socorrerlos, él está en el derecho de percibir esos socorros sin meterse en averiguar su procedencia. En tal caso, ¿por qué se consintió que diesen cuanto tuvieron disponible, así los particulares como las Corporaciones populares, á los soldados de los batallones expedicionarios, tanto en los puntos de paso como en los puertos de embarque y desembarque? Lo humillante para la Nación sería abandonar al soldado á su vuelta, habiéndolo festejado á la salida.

Tanta madre anciana, desvalida por la muerte de sus hijos; tanta viuda en la indigencia, tanto hijo en la orfandad, ligados unas y otros por el doble y fatídico lazo de la desgracia y la pobreza, ¿no serán dignificados con donativos que los saquen de situación tan aflictiva y les impidan arrastrarse en la verdadera humillación á que la miseria suele conducir á muchas criaturas?

Si la Nación no ha sido deprimida en su dignidad al recibir el óbolo de cada ciudadano, tampoco lo será la de los que de la Nación reciben parte del general donativo.

Creemos, como dice Eusebio Blasco, que quien calla otorga, y que, en virtud de la campaña de la Prensa y del silencio de los donantes, debe procederse á la repartición de esos fondos con la mayor premura y equidad, teniendo el derecho los donantes no conformes con esta medida á emitir su opinión sobre el destino que quieran dar á sus cantidades, como lo hicieron al entregarlas por medio de nuevas listas.

Seguro estamos de que serán muy pocos los que dejen de sentir como nosotros, porque en la conciencia de todos está que ésa sería la mejor y más acertada inversión que se pudiera dar á esa cantidad, en la inteligencia de que, por grande que aparezca en conjunto, no es tanto lo que puedan recoger los socorridos, por ser mucho el número de los héroes y de los mártires.—X.

ESPAÑA Y EL DESCUBRIMIENTO DE AMÉRICA

(Conclusión.)

Y VI

No fueron solos los que llevamos indicados los males que en España produjo el descubrimiento de América.

La nacionalidad española se había constituido no muy sólidamente tras de una lucha de siete siglos con el enemigo exterior, y también tras de las consiguientes luchas intestinas.

Para afirmar la nacionalidad y hacerla próspera había, más que nada, que atender al desarrollo de los intereses materiales, matando el espíritu de aventuras, tan desarrollado por la interminable serie de guerras.

El descubrimiento del Nuevo Mundo reavivó ese espíritu aventurero que parece carnado en nuestra raza.

Poco después del descubrimiento sólo los aventureros marchaban á América, dispuestos á conquistar riquezas con la punta de la espada; pero cuando las gentes vieron que se realizaban fortunas colosales, comenzó la emigración, calculándose á mediados del siglo XVII en 14.000 las personas que anualmente abandonaban á España.

Este número puede ser computado como más alto. La emigración sólo se autorizaba mediante permisos especiales de no muy fácil obtención, y por ello fué grande el número de *polizones* y *llovidos*—así los llamaban—que hacían la travesía escondidos en los buques y embarcándose clandestinamente. En 1739, en una visita que se hizo á los buques que marchaban á América, se encontró en un aviso 85 de estos pasajeros y 170 en otros seis navíos.

La emigración debió alcanzar proporciones verdaderamente enormes. Para calcular cuál fuera ésta no hay más que ver la inmensidad de las tierras pobladas por España y saber que el español es hoy, después del inglés, la lengua natal del mayor número de gentes. Y cuenta que el inglés, y aun el francés, han sustituido al español en Jamaica, Luisiana, Tejas, California, La Florida, Santo Domingo, etc.

Tal esfuerzo de expansión en población agotada por guerras sin término, por el crudelamiento del celibatismo voluntario, merced al fanatismo religioso, y por la expulsión de judíos y moriscos, produjo la España de Carlos II, poblada por 4 millones de almas, cuando en los comienzos del siglo había llegado á tener los 18 millones que hoy alcanza.

Algo se quiso hacer para remedio de tantos males, pero ya tarde y, por lo mismo, con fruto menor que el esfuerzo desarrollado para alcanzarle.

Carlos III dió amplia libertad para comerciar con América, y mandó gentes de gran capacidad para que estudiasen las reformas que América requería y que hubieran redundado en beneficio de la Metrópoli. Las reformas comenzaron á introducirse, pero ya también eran tardías. La libertad de comercio y el exquisito cuidado que á la industria consagró ese rey, produjeron un renacimiento, con algunos alientos en Barcelona—que había estado sustraída al comercio con América—, con escasos bríos en el resto del territorio.

Era tarde. La industria y el comercio de España habían muerto. El territorio se había agotado en tan colosal expansión, y el ejemplo de los Estados Unidos, emancipándose con nuestra ayuda, y el regatear las reformas, habían de ocasionar la emancipación de toda la América española. ¿Antes de fines de este año habremos perdido hasta la última pulgada de aquella tierra que España sacó de lo desconocido y pobló, pero también á la que explotó por el hierro y el fuego?

El oro de América sólo males ha causado en nuestra tierra.

El nos arruinó, no impidió hacernos laboriosos y, para colmo de males, nos ayudó á sostener guerras y más guerras para imponer doquiera la fe católica y para extender ó sostener el tiránico y feroz dominio de nuestros reyes, atrayendo sobre nuestras cabezas el odio del mundo entero. El ha contribuido á darnos fama de fanáticos y crueles.

Tales son, estudiados rápidamente, los males que á España produjo el descubrir á América.

Los hombres de gobierno hubieran podido atenuar esos males, ya que no acabar con ellos. Por desgracia, ni aun hoy mismo ha tenido la burguesía española administradores capaces de conservarla los restos de su colosal fortuna.

Por ello creemos que la tarea de regenerar y hacer á España próspera y feliz sólo la realizarán los socialistas.

Los demás han demostrado su incapacidad, no ya para adquirir nuevas riquezas, sino para conservar las que encontraron y heredaron.—JUAN JOSÉ MORATO.

Elecciones provinciales en Vizcaya.

Las Agrupaciones Socialistas de Bilbao, Begofía, Deusto y Erandio han resuelto tomar parte en las próximas elecciones provinciales, presentando candidatura cerrada.

Los compañeros que componen dicha candidatura son: Marcelino Villar Vera, Manuel Orte y Andrés y José Aldaco y Ugarte.

En el manifiesto que á los trabajadores ha dirigido la Comisión Electoral se reconoce que las circunstancias actuales, de reacción mansa y de atonía popular, son difíciles para que luche un partido como el nuestro; pero se hace constar á la vez que los socialistas vizcaínos, firmes en sus convicciones, acuden á ella para vencer, si el sufragio se ejerce con alguna pureza, y de todos modos para demostrar á la burguesía que sus bríos no se han debilitado.

No damos que el resultado de la elección heredará que en el ánimo de aquellos compañeros no ha causado mella la infamia recientemente cometida por los burgueses de Vizcaya haciendo salir del Municipio y aun de Bilbao mismo á los socialistas de más influencia.

LA CONCENTRACIÓN CAPITALISTA EN ALEMANIA

Hace poco se han publicado los resultados del último censo profesional de Alemania. Por ellos se pueden ver y apreciar las tendencias económicas que han dominado desde 1882 y que ejercerán influencia en el porvenir.

Comparando los datos del censo de 1895 con los suministrados por el de 1882, se ve que el industrialismo se desarrolla rápida-

mente en Alemania. En efecto, los trabajadores agrícolas han disminuído; lo mismo ha ocurrido con las personas que vivían independientemente desde el punto de vista económico. Los artesanos han disminuído también bastante. Estas dos categorías, contando en ellas no sólo á los jefes de familia, sino á todos sus individuos, representaban en 1882 cerca de la décima parte de la población, mientras que en 1895 sólo formaban la décima parte: la disminución se ha aproximado á un tercio.

Los mismos fenómenos se han observado en Prusia, donde el industrialismo se desarrolla cada vez más. En este país, desde 1875 á 1895 la población ha aumentado un 24 por 100, en tanto que los obreros empleados en la industria aumentaron un 62 por 100. El centro de gravedad, con relación al estado económico del país, se ha cambiado, viniendo hoy la industria á la agricultura.

El censo de 1895, á la vez que muestra la marcha de la evolución económica hacia el industrialismo, hace también notar la progresión, cada día más acentuada, de la concentración capitalista, puesto que el número de obreros en cada fábrica ha aumentado, mientras que el de las personas que gozaban de una situación económica independiente ha disminuído.

Por los datos del referido censo nótese también que, según han indicado los escritores socialistas al señalar la dirección de la evolución económica, la pequeña industria desaparece, en tanto que la concentración del capital progresa rápidamente.

La burguesía se resiste á admitir estos resultados, verdaderamente indiscutibles, porque su influencia política se siente quebrantada con ellos. Los medios empleados para proporcionar á los pequeños industriales la fuerza motriz barata, y la cooperación en todas sus formas, no han detenido la decadencia de la pequeña industria.

El cuadro que publicamos á seguida patentiza la eliminación que se ha operado en las diferentes ramas de la industria textil en los pequeños y medianos establecimientos á favor de la grande industria durante el período de 1882 á 1895:

	ESTABLECIMIENTOS	
	En 1882.	En 1895.
Tejidos de seda.....	27 562	13 411
Idem de lana.....	8 559	7 699
Idem de lino.....	37 327	20 157
Tejidos.....	15 839	9 639
Tejidos de mezcla.....	8 511	5 078
Total.....	97 798	55 981

Se ve por este cuadro que la disminución de la pequeña industria ha sido más acentuada en los tejidos de seda y de lino, que en los de lana.

De los 97.798 establecimientos pequeños y medianos que había en 1882, 16.697 no explotaban obreros. De esos establecimientos en que el mismo propietario trabajaba han desaparecido en el período indicado 6.799.

Por las cifras que comprende dicho cuadro puede apreciarse la transformación profunda que ha experimentado la industria textil y los efectos que habrá producido en la vida social de una parte considerable de la población.

Constituye también dicho cuadro una prueba concluyente de la esterilidad de los esfuerzos hechos para atajar la marcha de la evolución económica, y marca el deber que tienen los Gobiernos de favorecer la forma industrial, que es la más productiva, á fin de que los pequeños patronos arrojados al proletariado puedan hallar condiciones de trabajo mejores que las que tenía antes.

Por otra parte, se ve que no hay modo de apartar, por medios artificiales, la evolución económica de la vía que fatalmente debe seguir. Los resultados del último censo profesional indican que, por el interés mismo del proletariado, se debe favorecer los progresos de la grande industria, cualesquiera que sean los sufrimientos que puedan ocasionar, porque solamente así llegarán á crearse las condiciones de su emancipación.—L.

Nuestro correligionario Idefonso Villarau, de Mataró, ha tenido la desgracia de perder una niña de seis años.

Al entierro de ella, que fué de carácter civil, acudió gran número de compañeros y casi todos los individuos de la Agrupación.

Nos asociamos al sentimiento que en estos momentos embarga á nuestro compañero.

Por llegar tarde á nuestro poder aplazamos hasta el número próximo una carta de nuestro corresponsal en La Coruña y otra del de Vigo.

(1) Insertamos este artículo, debido á la pluma de un militar, por defenderse en él una solución favorable á los soldados de Cuba y Filipinas y á las familias de los que allí han perecido.

Una Federación modelo.

La mejor Federación obrera de Alemania, aunque no la más numerosa, es la Federación Tipográfica. De 55.065 compositores, impresores y fundidores que hay en dicho país, pertenecen a la citada Federación 24.376. Además del mejoramiento de las condiciones de trabajo, tiene por objeto la Federación Tipográfica: socorrer a los parados, a los enfermos, a los inválidos, a los viandantes; satisfacer los gastos de funerales y auxiliar a los privados indebidamente de trabajo ó costearles el traslado á otra población, así como protegerlos jurídicamente.

Pagando los individuos de esta Federación una cuota semanal de 1 marco y 10 céntimos, y en las grandes ciudades, como Berlín, donde ganan más, 1,70, han podido reunir en su Caja cerca de 2 millones y medio de marcos.

El órgano en la Prensa de dicha organización—*Correspondent*—tiene una entrada de 43.918 marcos, de los cuales han satisfecho los abonados 38.373, habiéndole quedado en el último año un beneficio de 3.163 marcos.

La Caja especial para los inválidos, que se ha agregado á la Caja Central, posee un fondo de 825.383 marcos. Esta Caja socorrió el año pasado á 222 individuos con 1 marco diario á cada uno, invirtiendo en esa atención 82.567 marcos. En funerales para 18 individuos, á 100 marcos cada uno, gastó 1.800. Al terminar el año económico, los inválidos á cargo de la Caja especial llegaban á 220 y los de la Caja Central á 160; total, 380.

Los ingresos de la Federación en el pasado año fueron: por cuotas de 1.º de abril de 1897 hasta el 31 de marzo de 1898, 1.152.543 marcos; por ingresos varios, 55.688. Los derechos de entrada de nuevos afiliados han producido 3.289 marcos, y lo retenido por las Secciones regionales, para hacer frente á los gastos corrientes, ascendía á 61.156.

La Federación ha gastado en este año 882.617 marcos, que se han distribuído del siguiente modo: socorro de viático, 137.388; en el de parados, 132.779; en el de exclusión indebida del trabajo y traslado á otra localidad, 348.386; en el de inútiles permanentes, 16.765; en el de inútiles temporales, 54.575; en funerales, 1.778; en protección jurídica, 26.578; en auxiliar á otras Sociedades, 2.200; en cuotas á la Secretaría ó Federación Internacional de los Obreros del libro, 2.200; en cuotas á la Comisión General de las Sociedades de oficio de Alemania, 2.000; en el Consejo de la tarifa, 1.978, y en Administración de la Federación, 42.864, entre los que figuran 2.500 de asignación al presidente, 2.300 al administrador, y 2.300 al tesorero.

Una Federación que en un año tiene un sobrante de 390.060 marcos y que paga por la protección jurídica de sus miembros suma tan importante como la consignada anteriormente, debe dar confianza á los que pertenecen á ella é imponer respeto á los patronos, respeto que se ha hecho sentir en las últimas gestiones sobre la implantación de la tarifa.

Para concluir, diremos algo respecto á la entidad de los socorros y condiciones en que se dan.

Socorros de viático.—El individuo que ha cotizado á la Federación durante 13 semanas se le percibe 75 céntimos de marco por día; el individuo que ha cotizado por espacio de 50 semanas seguidas percibe 1 marco. En uno y otro caso la duración del socorro no excede de 280 días.

Socorro de parado.—Los miembros que han cotizado durante 100 semanas, percibirán en la localidad donde trabajaban 1 marco al día durante 10 semanas; si han cotizado 150 semanas, el socorro durará 20 semanas, y alcanzará á 40 cuando hayan cotizado 750 semanas.

Los parados y enfermos no cotizan, sin perder por eso sus derechos.

Socorro de enfermo.—Los individuos que han cotizado 13, 26 ó 52 semanas, reciben socorro durante igual tiempo. El socorro es de un marco 40 céntimos al día.

Socorro de inválid.—Los individuos que, durante cinco años, han satisfecho por lo menos 200 cuotas semanales, tienen derecho á 1 marco diario hasta el término de su vida.

(De La Unión Tipográfica.)

Ha si lo puesto provisionalmente en libertad bajo fianza personal nuestro amigo y correligionario Valentín Hernández, el cual se ha trasladado á Eibar á cumplir la pena de destierro que hace tiempo le fué impuesta. Damos la enhorabuena á dicho compañero por haber recobrado la libertad.

DESPOTISMO PATRONAL

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA: El fabricante de vidrio D. Francisco Serrallonga emplea toda clase de medios para acrecentar su fortuna.

Habiendo estado un tiempo en compañía, abandonó ésta y construyó una fábrica, que funciona hará unos cuatro años. En un principio los operarios que en ella trabajaban ganaban más que los de la que él había sido socio.

Compitiendo con fortuna con sus ex compañeros, logró al cabo de un año que la otra fábrica se cerrara y ser en Manresa con tal motivo el rey del vidrio. Pero en cuanto logró monopolizar aquí dicha industria, rebajó á sus operarios la friolera de 25 pesetas al mes. Esta rebaja duró un año, porque los trabajadores, hartos de verse despojados de dicha cantidad, uniéronse y le reclamaron que les diese el mismo salario que antes. Entonces se ablandó, y usando un lenguaje afable y hasta fino, logró que aquéllos se conformasen con recuperar 20 pesetas de las 25 que les había quitado.

Mas no les perdonó ese rasgo de entereza, ni la unión que habían mostrado. Empezó por exigir que cada obrero le presentase 12 docenas de porrones dobles al término de la jornada. Si le presentaban 13 ó 14, no les decía nada; pero si les faltaba para la cuenta 2 ó 3 porrones, los ponía de vuelta y media y les amenazaba con echarlos á la calle. Después despidió á los que él creía que mantenían con su influencia la unión entre sus obreros, y, por último, ha echado á un trabajador para colocar en su puesto á otro que le recomendó un parroquiano.

Hay que advertir que el fabricante que hace todo esto no es un reaccionario, ni un monárquico, sino un miembro de la llamada Unión Republicana.

¿Qué República será la que desee quien así veja y explota á los obreros? Seguramente una República que no tenga nada que envidiar á la Monarquía más despótica.

Para que le den los trabajadores su merecido diré que el explotador Serrallonga tiene la tienda de vidrio en la plaza de la Calcina, en casa de Vidal.—UN VIDRIERO.

Manresa, 26 agosto, 1898.

NUESTROS MUERTOS

El Partido Socialista ha perdido á un excelente soldado: el compañero Juan Fradera y Fradera, de la Agrupación de Mataró.

Fué siempre un constante defensor de la unión obrera y contribuyó muchísimo al fomento de las Sociedades de resistencia.

Desde el día que abrazó las ideas socialistas trabajó por ellas con gran entusiasmo y decisión, haciéndose acreedor por su conducta al aprecio de todos sus correligionarios.

A la familia de Fradera, así como á todos los compañeros de la Agrupación de Mataró, enviamos nuestro sincero pésame por la pérdida que acaban de experimentar.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—En la asamblea celebrada por la Agrupación Socialista el sábado último se aprobaron las cuentas de los meses de julio y agosto, las bajas y altas habidas en los mismos y la gestión toda del Comité.

Calatayud.—Algunos trabajadores de esta localidad han empezado á hacer gestiones para constituir la Agrupación Socialista.

Cangas.—Hace algún tiempo los obreros canteros que trabajan con el explotador Pascual Cons hicieron pagar al mismo, so pena de quedarse sin operarios, 45 pesetas de multa por insultar é injuriar á éstos.

Habiendo reincidido dicho explotador en tan mala conducta, la Sociedad ha resuelto que ningún individuo de la misma le preste sus servicios.

La lección es dura, pero bien la merece quien no se contenta con explotar á sus operarios, sino que además ha de ofenderlos.

Y. ca.—Varios trabajadores de esta localidad, que están conformes con las doctrinas de nuestro Partido, han empezado á hacer trabajos para constituir la Agrupación Socialista.

Aunque lentamente, nuestras ideas van penetrando en todas las regiones.

EXTERIOR

ITALIA.—Siguen los Tribunales militares condeando á inocentes; pero el terror blanco no da resultados.

Habiéndose verificado en Colle d'Elsa elecciones municipales, y realizado los partidos

burgueses y todas las autoridades esfuerzos inauditos y arbitrariedades á porrillo para sacar triunfante la candidatura clérigo-monárquico-liberal, nuestros correligionarios han logrado la victoria de la suya por una mayoría de 111 votos.

Este hecho revela que á pesar de la horrible persecución emprendida contra los defensores de nuestras ideas por la burguesía italiana, la fe socialista se mantiene más viva que nunca.

ALEMANIA.—La Unión de los Obreros constructores de edificios está sosteniendo huelgas de albañiles en Altsamm, Teterow, Halle, Neumunster, Greiz, Flensburg, Francfort del Maine, Grossenhain y Lubeck, y huelgas de carpinteros en Dusseldorf, Flensburg, Spandau, Lubeck, Berlín y Wurzburg.

En la huelga sostenida hace poco por los albañiles de Magdeburgo se han gastado 64.643 marcos. Lo recaudado para atender á su sostenimiento ascendió á 65.418 marcos, de los cuales 47.993 correspondían á la Caja Central de fondos para huelgas de la Federación de Albañiles.

INGLATERRA.—El Congreso anual de las Trades Unions inglesas acaba de inaugurarse en Bristol. Han asistido á él 406 delegados en representación de 1.200.000 trabajadores. Entre dichos delegados figuran 2 americanos y 1 de Nueva Zelanda.

NORUEGA.—Hace pocos días se ha celebrado en Frederikshold el duodécimo Congreso del Partido Socialista. Asistieron 57 delegados, figurando entre ellos 5 mujeres.

Entre otros asuntos, se han discutido la cuestión militar, la electoral, la agrícola, el monopolio del Estado para el comercio de granos, el salario mínimo y la jornada de trabajo.

IRLANDA.—El Partido Republicano Socialista irlandés, que cuenta de vida escasamente un año, ha acordado tener en la Prensa un órgano semanal. El título de éste será *La República de los Trabajadores*.

UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES

COMITÉ NACIONAL

Resumen de ingresos y gastos tenidos por la Caja del Comité durante los meses de junio y julio.

Junio.	
Sobrante de mayo.....	17,17 pesetas.
Ingresos en junio.....	106,33 —
Total de ingresos.....	123,50 —
Gastos de junio.....	117,04 —
Existencia en Caja....	6,46 —
Julio.	
Sobrante de junio.....	6,46 —
Ingresos en julio.....	154,96 —
Total de ingresos.....	161,42 —
Gastos de julio.....	76,25 —
Existencia en Caja....	85,17 —

Barcelona, 31 de agosto de 1898.—IGNACIO MASONI, presidente.—TORIBIO REYO, secretario.

Gabriel Deville

PRINCIPIOS SOCIALISTAS

4 pesetas.

PUBLICACIONES

Presente e Avenir, reseña quincenal socialista popular.

El número correspondiente al 1.º de este mes publica notables escritos de actualidad, literarios y sociológicos.

Precios de esta revista fuera de Italia: un semestre, 4 liras; un año, 6,50.

La Dirección: Ezio Marabini, Via Tritone, número 87, Roma.

La Revista Blanca, publicación quincenal de Sociología, Ciencias y Artes.

Ha visto la luz el número 5.º

Cuesta la suscripción al trimestre 1,50 pesetas, y 25 céntimos número suelto.

La Administración: calle de Ponzano, 8.

REUNIONES

Agrupación Socialista madrileña.

El domingo próximo, á las diez de la mañana, el compañero Francisco Diego dará una conferencia en el Centro Obrero (Jardines, número 20, 2.º).

Disertará nuestro compañero sobre «La teoría de Malthus».

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Bentarique.—M. V.—Recibidas 10 pesetas: 3 de su suscripción hasta fin noviembre 98 y 7 para la «Biblioteca de Ciencias sociales».

Alcazar.—R. C.—Recibidas 5 pesetas de su suscripción hasta fin agosto 99. Se hace el traslado. P. no entregó nada.

Toledo.—M. F.—Recibidas 18 pesetas: 10 de paquetes hasta el número 642, 1 de la A. S. hasta fin septiembre 98 y 7 para la «Biblioteca de Ciencias sociales».

La Arboleda.—F. A.—Recibidas 15 pesetas: 1 de F. B. hasta fin octubre 98 y 14 para la «Biblioteca de Ciencias sociales». Se envía una alegoría de 1.º de mayo.

Calatayud.—H. V. M.—Recibidas 2,20 pesetas; 1 de su suscripción y 1 de R. I. hasta fin noviembre 98, y el resto para 1 «Organización».

Alicante.—J. A.—Recibidas por conducto de P. del C. 5 pesetas de su suscripción hasta fin enero de 1900.

Alicante.—F. P.—Recibidas 2,50 pesetas de 1 «Capital», que se envía.

Alicante.—A. S.—Recibidas por igual conducto 9,10 pesetas: 0,70 de 2 retratos, que se envían, y el resto para lo que indican.

Bilbao.—LA LUCHA DE CLASES.—J. L. tiene abonado hasta fin junio 98. J. L., con las 4 pesetas, tiene pagado hasta fin octubre 98. Fijaos en la nota de Málaga.

Tarragona.—C. H.—Recibidas 10 pesetas de su suscripción hasta fin noviembre 98.

Santander.—J. N.—Se envían 6 «Colectivismo y revolución», 6 «Autonomías», 6 «Los Socialistas» y 6 «Observaciones». Se da orden de que os envíen los demás.

Málaga.—A. E.—Recibidas 64 pesetas: 17,50 de paquetes hasta el número 651, 2 de P. B. hasta fin junio 98, 0,40 de 2 «Controversias», 6,25 para LA LUCHA (6 de paquetes y 0,25 de 1 «Himno»), 0,50 para LA REPÚBLICA, 3,75 para LA ANTORCHA, 3,75 de J. P. de L. para la misma, 11 para lo que indica y 19 para la «Biblioteca de Ciencias sociales». Se envía un «Socialismo y ciencia». Lo demás que pide no lo tenemos.

Cáceres.—T. G.—Los folletos se enviaron certificados á su dirección.

Bilbao.—LA LUCHA DE CLASES.—Servid la suscripción de R. S., de Cádiz, á la calle de Enrique de las Marinas, 47, 2.º

Bilbao.—J. L.—Recibidas 30,20 pesetas de paquetes hasta el número 651.

Begoña.—E. M.—Recibidas por conducto de J. L. 2 pesetas de paquetes hasta el número 651.

Gijón.—V. H.—Recibidas 90 pesetas: 12 de paquetes hasta el número 646, 0,20 de 1 «Controversia», 0,20 de 1 «Colectivismo y revolución», 0,10 de 1 «Ley de reuniones», 1 de 4 «Catecismos de moral» y 16 para la «Biblioteca de Ciencias sociales». Se hizo lo que pedía. Mandamos 2 «Controversias», 1 «Colectivismo», 2 «Biografías», 1 «Autonomía» y 1 «Catecismo de moral».

Importa lo consignado por paquetes y suscripciones en este número... 104,70
Idem por 3 «Controversias» y 1 «Colectivismo y revolución»... 0,60

LIBROS Y FOLLETOS

El Capital, por Carlos Marx. En Madrid, 2 pesetas; en provincias, 2,50 pesetas.

Miseria de la filosofía, por Carlos Marx: 1 peseta.

Socialismo y ciencia positiva, por Enrique Ferri: 1 peseta.

Meeting de controversia, celebrado en Santander entre Pablo Iglesias y el director de «La Voz Montañesa»: 20 céntimos.

Colectivismo y revolución, por Julio Guesde: 20 céntimos.

El Colectivismo, por Julio Guesde: 15 céntimos.

Pablo Iglesias en el Partido Obrero, por Fidel: 25 céntimos.

Origen de la familia, de la propiedad privada y del Estado, por Federico Engels: 3,50 pesetas en provincias y 3 pesetas para los de Madrid.

Programa del Partido Socialista Obrero y Organización general del mismo: 15 céntimos.

Ley municipal: 30 céntimos.

Leyes de reuniones públicas y de asociación: 10 céntimos.

Todas estas obras están en venta en los mismos sitios que EL SOCIALISTA.

AVISO IMPORTANTE

Las difíciles circunstancias económicas por que atravesamos han aumentado un tanto los gastos de nuestra publicación y han hecho que sus ingresos disminuyan por el retraso de correspondientes y suscriptores.

Tudo ello pudiera ocasionarnos alguna grave dificultad y desde luego nos ocasiona entorpecimientos administrativos.

Una y otros pueden evitarse si suscriptores y correspondientes cumplen sus compromisos con puntualidad.

Esperamos que se hagan cargo de nuestra situación y no se retrasen en los pagos.